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很多家长都问我，给我孩子开个
书单吧，你说他得读什么书？要我
说，书单不重要，关键是你们家怎么
读书？也就是说，真爱读书的人得全
家人一块念着书，一块聊着，你觉得
跟古人灵魂飞扬都混在一起，你就跟
他们活在一处了。人能够活在一起
的时候，其实你的心就能从书里面得
到很多很多的滋养。

我在图书大厦三希堂看到里
面排着四库全书，当时我随手翻苏
东坡的时候，还有朋友问我，你为
什么喜欢苏东坡呢？我说苏东坡

“通透”。
苏东坡这一辈子其实蛮倒霉

的。论诗词，他是苏辛豪放词派的
开拓者；论书法，苏黄米蔡，他位列
宋四家之一；论当时的改革，他在司
马光的阵营里面又能够理解王安石
的新法，他是一个真正家国一体的

士大夫；而论宗教哲学，他是把儒道
释打通，贯穿于心的一个智者。这
个人在今天看，他是一个真正的读
书人，而读书救赎了他在俗世里的
苦难。

读书有时候好与坏，在人得志的
时候看不出来，要看他失意的时候。
所以一个人的品质不看他得志的时
候，看他最潦倒的时候，他把日子过
成什么样子？就是客观的物境不管
怎么样，我用我的心把它给转了。虽
然在这儿吃不上东坡肉，但“日啖荔
枝三百颗，不辞长作岭南人”。什么
样的心灵可以如此倜傥通透？不管
活得多么艰难，一个人的骄傲是无法
摧垮的。

苏东坡在那个时候收到老师寄
给他的新词，他写“落日绣帘卷，亭
下水连空。知君为我新作，窗户湿
青红。长记平山堂上，欹枕江南烟

雨，渺渺没孤鸿。认得醉翁语，山色
有无中。”上半篇就是他在想象，老
师在平山堂上又为我写了这个新
词，就算我此身流落在外，但是那时
风景，那时书卷都存在人心之中，有
这一切涵养着，看看我能不能有更
为舒朗辽阔的一番真气象。他在下
半篇写道，“一千顷，都镜净，倒碧
峰。忽然浪起，掀舞一叶白头翁。
堪笑兰台公子，未解庄生天籁，刚道
有雌雄。一点浩然气，千里快哉
风”。“一点浩然气，千里快哉风”就
是中国人应该有的样子，一个人无
非是在静着和动着的两种时刻，如
果一个人静，静得含一点天地浩然
之气，没有嘀嘀咕咕，眉目可以舒朗
轩昂，而一个人动起来的时候，乘风
千里，快意人生，绝不拖泥带水，这
一点浩然气，千里快哉风，是多好的
中国人的写照。

8月1日下午，著名文化学者于丹应邀来到郑州，为上千名读者进行了一场《读书
与读心》的专题讲座。于丹的到来使得讲座大厅内座无虚席，不少没有座位的听
众还站到道路两侧，从头至尾听完了讲座，有的还边听边记起了笔记。对于丹精
彩的讲座，大家情不自禁地报以阵阵热烈的掌声。
正值建军节，于丹说：“当一个人想要做英雄的时候，他就会觉得自己的一己悲欢
都算不上什么，他要为一个更伟大的目标愿意去牺牲，去付出。我想在建军节这
一天，我们共同用书香滋养心灵，唤起中原大地的英雄梦想，让英雄梦想长在孩
子的心里、飞扬在中原大地上。”郑州报业集团记者 左丽慧 整理 李 焱 图

中国人为什么读书？《大学》开篇讲，“大学之
道，在明明德，在亲民，在止于至善”，也就是说一
个人读书是为了明德，让每一个人有生命成长自
新的能力。我总想跟年轻人说，成长比成功重要
得多，成功是一个外在的评价标准，成长是自己内
心的能力；成功只是阶段性的，而成长是一生的。

《大学》讲的第三个境界叫“止于至善”，读书
是为了让心里面有定力，第一要义是明辨是非。

孟子说“人有四端，犹如有四体”。四端叫做
仁、义、礼、智，“恻隐之心，人之端也”：人人都有

恻隐之心，看见
别人受罪，不能
幸灾乐祸，也不
能漠视不管，这
个恻隐之心就
是 仁 爱 的 开
端。“羞恶之心，
义之端也”：一
个人内心知道
什么是厌恶的，
知道羞耻，那就
是 一 种 勇 敢 。

“辞让之心，礼

之端也”：人跟人之间都有一个辞让，这就是礼貌
礼仪的开端，不要动不动就贬低别人，而自己可
以不计手段。最后一端是“是非之心，智之端
也”，人们在网上能查到高精尖的知识，能够有任
何的专业技巧，但这一切叫知识，不是智慧。真
正的智慧是从明辨是非开始。读书是为了读心，
它从明辨是非开始、超乎功利。

有一句谚语说得好，一个人如果只想进步，
那么人生需要有一个方向就够了，就是前方，他
需要不断地向前走，再向前走，心无旁骛，他也许
就能成功了，但是如果一个人还想看见世间风
景，他就得同时向两边看，学习看两侧，你的生命
就变得活色生香有情趣了，但如果一个人想增长
智慧，他就要停下脚步回头看。人其实是在回望
历史，肯静下来的那一瞬间增长智慧的。我们今
天是往前走的太多，回头望的太少，所以人在急
功近利的时候老是觉得乱了，我们心里面底气不
足，为什么呢？

我总说，河南人真的从老子、庄子那里面去
找答案，就能找到不少。老子说“企者不立，跨者
不行”，也就是说总踮着脚尖的人是站不稳的，总
跨大步是走不快的，人要接地气，那就要踏踏实
实在每一步上有自己一个判断的标准。

其实我一直特别喜欢河南，河南是我来得特
别多的地方。河南人很幸运，哪怕回去翻翻《说
文解字》，也能明白中国人观念的由来。

很高兴又一次看到郑州的朋友们，其实在郑
州说文化、讲读书都不是最大的主题，而应该是
到这儿来，在这一块热土上，静静地感受一下中
原文明是如何发生的，我们民族文化的血缘从这
里开启了什么样的文化基因。我老想在这个地

方，接一接这块热土上的地气，感受一下人心还
能接近“大道”吗？

在郑州，生活在这里的人有一种幸运，就是
在山高水长这样一个历史的渊源之中，每一个人
只要肯用心，都能够触摸到一点什么样的道义。
今天我们要说的是读书，可以说今天的出版物比
以往任何一个时代都更繁盛，但是我们真的能够
读懂心吗？

我一直特别喜欢河南

在西方人观念判断中，属于思想、走脑子的
事情，中国人（却）都是习惯于走心的。

“思想”的“思”上面是“田”，像婴儿头脑的囟
门一样，它是指脑子，下面是一个“心”字，有头脑
的理性、有心情的情感，大脑加心灵就叫做“思”；
心相为“想”，心上浮出来的“相”才能让你真正的
想念，心心念念，我们都有这个心在。心的力量
有多大？我们说读书养好这颗心。人读书不是
为了附庸风雅，读书不只是为了增长知识、获得
文凭,更应该是为了自己内心有真正的安宁。

我今天上午在中原图书大厦，一进去就很感
动，大厦的地就是冰凉的水泥地，但是每一栏的
书架中间都满满地坐着人。从十几岁的孩子到
50 多岁的中年人，他们就那么坐在地上，背靠书
架，专心地一本一本地读书。那个场景让我很暖
心。河南不仅有立交桥、高楼大厦，不仅有经济
指标蒸蒸日上，还有人愿意静下来拿出时间，坐

在书城的水泥地上看书。这是我今天看见的最
生动的读书场景，它比任何一个图书馆、一个大
学都要更生动，因为他不为文凭，他没有外在功
利的要求，他就是读书。我们不要光说这个世道
多么喧嚣、让我们痛心疾首，我们能看见的希望
其实不靠外在的制度、不靠别人的道理，靠的是
我们自己在这一刻，心里面有信念吗，我们真的
愿意读书吗？

我们在遇到选择的时候，也许你不拔刀杀人，
但当股市有人投进去马上获了两三倍的利，你会
不会把身家性命都倒进去呢？进去后，在股市大
跌的时候，你的心会不会乱？你刚刚入职的时候，
意气风发，想着要去做一个有价值的人，但是当你
遇到竞争的时候，遇到角逐诽谤、上司批评的时
候，遇到项目完不成的时候，你会自暴自弃，那个
时候觉得自己乱了吗？所有这一切我想说，作为
一个普通的民众，我们可以向读书要一点定力。

阅读让内心有真正的安宁

读书第一要义是明辨是非

人是要有点英雄气概的。八一
建军节，我们应该说一些英雄。当一
个人想要做英雄的时候，他就会觉得
自己的一己悲欢都算不上什么，他要
为一个更伟大的目标愿意去牺牲，去
付出。人都有失落的时候，读进肚子
里的学问和长在脑子里的信念，是别
人夺不走的东西。

苏东坡这样的人，他穿越这个浊
世，尽管他有“拣尽寒枝不肯栖，寂寞
沙洲冷”的时候，但是他的心是博大
的，是可以穿越风雨的。

其实寂寞寥落就一定意味着软
弱吗？我们回到老子的说法，“有
物混成先天地生。寂兮寥兮，独立
而不改，周行而不殆，可以为天地
母。”这个东西就叫做“道”，看看天
地大道，浑然天成，它有三个特点，
第 一 就 是 寂 兮 寥 兮 ，大 道 是 寂 寞
的，是寥落的，第二是独立而不改，
他不因为寂寥而显得软弱或同流

合污，他一定有自我的坚持，有独
立的操守，第三是它不因为独立而
冲撞别人，愤世嫉俗，它饱含柔软
谦恭、周行而不殆的，周而复始的
运行，永不停息。这三个特点，既
是大道，也是人心。

读书是一种寂寞的状态，一定是
不喧嚣的。如果连有品质的寂寞都
没有了，我们还能获得有品质的热闹
吗？那就更远了。所以今天这个时
代更喧嚣，如果能在书里面给自己一
点定力，那么由定而生慧，我们就有
了秩序感，我们就不说乱了。

人今天很多的乱其实都来自于
心里面一团乱麻，乱乱糟糟，怎么才
能够梳理得清楚呢？多一点古人的
灵魂陪伴，人有了知识以后，是用来
改变世界的，要用行动让这个不让人
满意的世界，因为有自己的存在，变
得更好一点，中国的文人一直都是有
信念、有行动力的知识分子。

我们读的书要给自己什么样的
见识？老子告诉你一个道理：“甚爱
比大费，多藏必厚亡。”河南有很多玩
文物的，但是人特别爱什么东西就在
这件事情上耗费得最多，耗你时间、
耗你钱财，有时候耗你性命。人越爱
什么，什么就是你生命的软肋，人生
不可以没有爱，但是这个爱一旦泛滥
的话，它就成了灾。所以，爱器物，爱
孩子，爱什么都是这样的，一旦过度
就成了灾。

读书为什么有用呢？它涵养人
一份清明理性，一方面它唤醒人的
爱，另一方面它不让人泛滥成灾。这
个世界上我们常常问，能做什么不能
做什么？其实有时候是看你做到什

么程度。就像人吃饭，不吃饭人们就
饿死了，但是吃出毛病的还少吗？这
个分寸到底怎么掌握？读一读中国
人的古书，“多藏必厚亡”，用老百姓
的话说，谁收的越多，谁丢的越惨。
河南人知道文物是什么价值，文物就
是从历史而来，属于众生的。你放在
河南省博物馆，大家都能看见，大家
觉得这是一份向历史的致敬，但都放
在你家，你家不是博物馆，一个人有
时候道德配不上权位，那叫德不配
位，最后会丢，一个人要把太多属于
人类共同财富全弄到自己家里面的
时候，也会物极必反，这就叫多藏必
厚亡。

这两句话，老子说了一句劝告，

他说“知足不辱，知止不殆，可以长
久”。一个人往前走，要在世界上获
得，要有进取，能知足就不自取其
辱，能走着走着知道有所止境，那就
不会消歇，一个人要想天长地久，安
稳地在世界上运行，就要知道有知
足之乐，有知止之心，所以心是什
么？心是个标准，告诉我们在什么
时候都别在世界上以赌徒的心态往
前平移。

其实你说中国古典文化深奥、晦
涩吗？只要你愿意去懂的时候，其实
它是能跟你结个缘分的。所以我要
说，读书第一读的是是非之心，读出
个明辨来，有了这个心，你就可以从
书里面再去广见闻。

读书给你一种判断

读书救赎俗世里的苦难

读书是用来救赎生命，先救了自
我，才有可能救人，才有可能改变社
会，所以读书十分重要，读出一颗是
非之心，把这个作为每一家的家风家
规传承下去，让一个人在寂寞的时
候，父母不能陪，钱财不能陪，权利不
能陪，爱妻不能陪，当整个世界背叛
你的时候，你起码腹有诗书气自华，
脑子里的信念、肚子里的学问，只有
这样，是一辈子没有任何人可以剥夺
的。它也应该是我们的家风，是我们
整个社会的价值默契。

阅读有两种方式，一种叫做学习
方式，一种叫做生活方式。我们人人
阅读都是从学习方式开始的，也就是
说为知识叫学习方式，然后我们要达
到为成长而读，那叫生活方式。开卷
有益，读出自己的一种欢畅来，读的
是一份生命的成长。

家里头最重要的是什么？家里
面最重要的是交流，家庭最好成长
的润滑剂就是全家人爱念书，如果
读一本新书，哪怕父母和孩子因为
观点能争个不亦乐乎，还能再去找
别的书搬来作证据，那对你们家来
讲，这都是一场奢华的读书会。所
以我说，中国人要想心不乱，有定
力，有未来，其实还是从家庭开始，
读几本哪怕浅显的、眼前的书，也能
够读出大道理。

任何一个时代，人生都是有苦恼
的，但人生被苦恼困顿，往往是因为
我们站的还不够高，你还没有那么多
沉默睿智的灵魂跟你在一起。如果

你看见历史，今天的一切都在历史上
出现过，就算是遇到一些事情，古圣
先贤陪着你。

读书走心，就是当这些朋友都能
像我们这样坐在一起，我们互相陪
伴，去走艰难人生，去应对复杂的事
项，去有生命的定力，有自己生命的
救赎，这个时候读书就叫读到心里
了。读一本书本来是用来养心的。

我出了本新书名叫《有梦不觉
人生寒》，这也是来自于一句古诗。
我喜欢一句诗说，“无迹方知流光
逝，有梦不觉人生寒”，人生里面确
实有很多寒冷的时光，但是我们起
码还有自己的梦想，还有对于知识、
对于人性起码的信赖，还能够知道
自己的存在，是为了让别人对人性
多一分相信。

罗曼·罗兰说过一句话，世界上
只有一种真正的英雄主义，那就是
在 看 清 生 活 真 相 之 后 ，仍 然 热 爱
它。看不清真相的热爱，是少年懵
懂无知；看清了真相就逃避，就怯
懦、骂骂咧咧，那也是懦夫。看清生
活的真相之后，仍然热爱它，并且有
力量让生活变得好一点，谁就是不
折不扣的英雄。

中国人说，天时地利人和，让我
们以书香的名义来祝福我们这片土
地，能有更多爱书的人，用书香滋养
英雄梦想。河南这个地方，不仅仅
给我们民族一个辉煌的历史，它还
应该在 2015 年再出现更多的传奇，
留给未来！

读书救赎生命

人要有点英雄气概

著名文化学者，北京师范大学教授、博
士生导师、首都文化创新与文化传播工程研
究院院长、北京师范大学艺术与传媒学院副
院长/国务院参事室特约研究员。同时她也
是古典文化的普及传播者。在中央电视台

《百家讲坛》《文化视点》等栏目，通过《论语心
得》《庄子心得》《论语感悟》等系列讲座普及、
传播传统文化，以生命感悟激活了经典中的
属于中华民族的精神基因，在海内外文化界、
教育界产生广泛影响。先后在我国内地、港
台地区，及美国、英国、法国、德国、日本、韩
国、新加坡、马来西亚、巴西、新西兰、澳大利
亚等国家地区进行千余场传统文化讲座，得
到广泛的好评,并掀起了海内外民众学习经
典的热潮。著有《于丹<论语>心得》、《于丹
<庄子>心得》《于丹·游园惊梦——昆曲艺
术审美之旅》《于丹<论语>感悟》《于丹 趣
品人生》《于丹 重温最美古诗词》《人间有
味是清欢》及《于丹 字解人生》《有梦不觉
人生寒》，其中《于丹〈论语〉心得》一书获得
了世界知识产权组织的版权金奖，国内累
计销量已达 600 余万册，多次再版，已被译
为30 余种文字在各国发行，仅外文版销量
近40万册。

于丹:

当一个人想要做英雄的时候，
他就会觉得自己的一己悲欢都算不上什么，
他要为一个更伟大的目标愿意去牺牲，去

付出。

我们共同用书香滋养心灵，唤
起中原大地的英雄梦想，让英雄梦想长在孩
子的心里、飞扬在中原大地上。


